


El género

Oposición entre masculino y femenino.

Establece concordancia con palabras con flexión de género
(determinantes, adjetivos y participios en la construcción pasiva).

Mecanismos
para

expresarlo:

Morfológicos

Uso de
desinencias: Masculino:, -o, -e, ausencia de marca Ø.

Femenino: vocal -a.
Terminaciones
especiales para el
fem.:

-esa, -isa, -ina, -iz (abad/abad-esa
poeta/poet-isa gallo/gall-ina, emperador/
emperatr-iz).

Léxicos
Heterónimos: sustantivos diferentes para cada género: hombre/mujer.

Sintáctico

Comunes
en cuanto
al género:

Carecen de género propio, son masculinos y femeninos.
Diferencian el sexo mediante artículos o
determinantes y la concordancia: el/la coleccionista,
el/la artista, el/la astronauta, el/la dentista.

Casos
especiales:

Sustantivos
epicenos:

el género gramatical es independiente del sexo del
referente: persona, personaje, víctima, lince, hormiga
(los que designa animales añaden macho/hembra).

Nombres
ambiguos:

la misma palabra se usa con los dos géneros:
el/la mar, azúcar blanca/ azúcar moreno.

Otros casos:
Diferencia tamaño o forma: barco/barca.
Relación metonímica: el trompeta/la trompeta.
Árbol/fruto: manzno/manzana.

No confundir género/sexo: género es rasgo gramatical, el sexo biológico



Informa si el referente del sustantivo es un solo ser u objeto (singular) o más de
uno (plural).

Formación
del plural

Añaden -s
Acabados en vocal átona : mesa, mesas.
En -é y -ó tónicas : café, cafés; landó, landós.

Añaden -es

Acabadas en consonante : ciudad, ciudades.
En -á, -í, -ú tónicas , (algunas admiten el pl.en -s: faralá,
faralaes; ceutí, ceutíes; hindú, hindúes; pero, sofás).
Nombres de las vocales: aes, íes, oes, úes.
Palabras con diptongo o triptongo final:   rey, reyes;
buey, bueyes.
Monosílabos en -s: mies, mieses.

Invariables
Sustantivos de dos o más sílabas acabados en -s o -x:
virus/los virus; el análisis/los análisis; el tórax/los tórax.

En voces
extrajeras:

Acabadas en vocal: reglas genrales (boutique/boutiques).

Acabadas en
consonante:

L,n,d,z,r,s,x: reglas generales:
eslógan/eslóganes)
Otras: Invariables (el cómic/los comic). Ha
de evitarse el plural en –s.

De términos cultos
latinos:

Adaptados: reglas generales (currículo/currículos).

No adaptados:
Invariables (el/los déficit).
Conservan en lengua culta el pl.
latino (curriculum/curricula)



Significado
del

sustantivo

Comunes:

Agrupan seres y objetos con idénticos caracteres: mesa, alumnos, gato.

Concretos:

Se refieren a objetos con existencia real, percibidos por los sentidos: libro,
chocolate, piedra.

Contables:

Seres o entidades separables y que pueden ser contadas:
minuto, hoja.

Individuales:
designan en sing. un solo elemento de
una clase o conjunto (abeja, árbol).

Colectivos:

en sing., conjunto de seres individuales
semejantes o considerados semejantes: la
muchedumbre, el ejército, la escuela.

No contables:
designan realidades que no se pueden contar, aunque sí
pesar o medir (tiempo, papel).

Abstractos:

No hacen referencia a objetos concretos; son perceptibles por la
inteligencia y representables mediante conceptos: soledad, paz, amor.

Cuantitativos.
Numerales o precisos: docena.

Indefinidos o imprecisos: puñado

No
cuantitativos.

De cualidad: se relacionan con los adjetivos:
delgado > delgadez.

De fenómeno: guardan relación con
verbos: saltar > salto.

Propios:

Designan seres únicos y los individualizan entre los de especie: Carlos, Andalucía, Ebro.

Antropónimos:
nombres de persona, como Carlos, Raquel, Clara... Dentro de este grupo
están los apodos o motes: El Mochuelo, el Orejones...

Patronímicos: derivados de un nombre paterno, como Rodríguez, hijo de Rodrigo.

Topónimos:
nombres de pueblos y accidentes geográficos, como Jaén, Picos de Europa,
Lanzarote, Monte Perdido...
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